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Compte Rendu de la réunion réseau de l’insuffisance cardiaque dans le Val de Marne.  

25 Janvier 2024, Pavillon Montsouris 

Présents : L Hittinger, G Chadha, A Duchenne (Mondor), E Berthelot (K Bicêtre), S Passefort, A Chaib, 
(Chenevier), R Megbemado, (Bry Sur Marne), G Motamed, N Marie Nelly, A Broussier (E Roux), K 
Richard (P D’Egine), YC Wang (C Foix), E Douriez (URPS Pharmacie), P Muller (SIC), S Benoit (CPAM Val 
de Marne),  

Excusés: E Salengro, Billebeau, R Noonen, T Damy; S Oghina, JP David, M Dalle, S Cosson, C Godreuil,  J 
Belmin, D Cheutin, C Gunther, L Bouquerel, A Vicente. 

L’ordre du jour de la réunion était le suivant :  

 Retour sur la soirée scientifique du 30 Novembre. L Hittinger  
 Actualités des pharmaciens et de SIC : E Douriez, P Muller 
 Evaluation de l’article 51 : titration télémédecine : A Duchenne 
 Bilan Prado de l’Assurance maladie pour l’année 2023 : S Benoit 
 Point sur les travaux en lien avec les CPTS L Hittinger 
 Site internet Flux et Forum : L Hittinger 
 Bilan Financier : A Broussier 
 Questions diverses.  

Retour sur la soirée scientifique du 30 Novembre. L Hittinger  

La réunion visait à présenter, en présentiel, les travaux de l’association à de nombreux acteurs de 
santé. 76 personnes se sont inscrites impliquant 8 CPTS du Val de Marne, de nombreuses IDEL, 
pharmaciens d’officine, médecins généralistes, cardiologues du Val de Marne mais aussi extérieurs 
provenant des Yvelines. Par ailleurs des représentants de l’ARS IdF et du Val de Marne étaient présents 
de même que des représentants de l’AM du Val de Marne et du niveau national. Cinq laboratoires 
pharmaceutiques étaient présents. L’ambiance était studieuse. Parmi les retours dans le cadre des 
principaux points positifs on retient : un programme varié et complet, des intervenants de qualité, 
l’intérêt de la participation des patients, le caractère interactif avec des intervenants hospitaliers et 
privés de ville et des décideurs. Comme point négatif, on retient : la sonorisation de la salle et la taille 
un peu contrainte de celle-ci au regard du nombre de personnes présentes ; enfin le caractère parfois 
redondant de certaines présentations. Dans les suggestions, on retient : la notion d’innovation dans la 
présentation des sujets, un temps plus conséquent pour les échanges, le sujet des outils informatiques 
de partage, la définition d’indicateurs pour évaluer l’impact des projets et de l’organisation. On 
convient de renouveler l’expérience en 2024 et de faire travailler le bureau pour définir le prochain 
programme.  

Actualités des pharmaciens et de SIC : E Douriez, P Muller 

E Douriez, en accord avec M Dalle a présenté les principales évolutions des pharmacies d’officine. 
Parmi celles-ci, on retient : l’extension du droit de prescription pour la vaccination, la fermeture de 
276 pharmacies en 2023, les nombreuses places vacantes en 2 ème année de pharmacie, les difficultés 
de trésorerie de plusieurs pharmacies, des négociations conventionnelles difficiles, et parmi les 
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mesures du LFSS 2024 sous réserves de la parution des décrets d'application, le renforcement des 
leviers d’épargne de médicaments en cas de rupture d’approvisionnement notamment pour les 
antibiotiques, le recours obligatoire à un formulaire pour vérifier la pertinence des prescriptions des 
médicaments à fort enjeu de santé publique ou financier. E Douriez, nous apprend par ailleurs que la 
solution régionale Santélien a été retenue pour coordonner la parcours entre la ville et l’hôpital 
https://youtu.be/5Qapp_jklll . 

 L’association SIC a participé aux JFIC ainsi qu’aux JESFC. Si l’intérêt pour les patients progresse dans le 
cadre des JFIC, il reste moindre au niveau des JESFC : très peu de visites et associations dissociées les 
unes des autres. Il a été demandé aux organisateurs pour l’année prochaine de regrouper les 
différentes associations et d’avoir un stand plus exposé aux rencontres. Dans le cadre des JFIC 2024 un 
événement grand public devrait avoir lieu. Par ailleurs, au niveau local, il est convenu d’organiser une 
réunion présentant les attentes des patients qui si elle fonctionne sera proposé au niveau national.  

Evaluation de l’article 51 : titration télémédecine : A Duchenne 

L’article 51 de l’insuffisance cardiaque, élaboré en 2019, s’est développé sur 3 ans et demi de 2020 à 
2023. 1841 patients ont été pris en charge par 9 services de l’APHP : 61% des patients ont été 
télésurveillés, 55% titrés, 16% télésurveillés et titrés, 100% coordonnés. Dans ce cadre ont été mis en 
place des cellules d’expertises à la coordination de l’insuffisance cardiaque sévère qui ont trouvé une 
place entre le patients sévères et très sévères, les acteurs de ville, les services hospitaliers et les centres 
de réadaptation.  Plus de 100 IDE ont été formés au protocole de collaboration qui sont réparties dans 
la France entière. La titration se fait en moyenne au travers de 4 consultations en 3-4 mois. La 
télésurveillance utilise 4 solutions, la durée moyenne est de 11-12 mois.  Concernant les événements 
37% des patients sévères font au moins un événement, 57 % des patients très sévères font au moins 
un événement et 20% des patients produisent 80% des événements. La gestion d’un événement dure 
en moyenne 4H. En décembre 2023 la file active était de 554 patients, 461 en télésurveillance, 117 en 
titration et 24 en titration + télésurveillance. Le 8 Décembre une réunion de partage s’est déroulée, 
l’ensemble des participants ont considéré l’expérience utile et devant être généralisée 

Bilan Prado de l’Assurance maladie pour l’année 2023 : S Benoit 

Mme Benoit a rappelé dans un premier temps le parcours PRADO. En 2023, dans le Val de Marne 568 
patients ont été inclus, chiffre globalement stable par rapport à 2022. Le Tableau ci-dessous présente 
les inclusions par service sur les 3 dernières années. Le Val de Marne apparait second en Ile de France 
après Paris 

 

Le patient PRADO typique est un homme dans 54% des cas, âgé de 79 ans, les plus de 80 ans 
représentant 54% des patients. La prise en charge des patients par PRADO apparait bonne à très 
bonne, 31% des patients ont bénéficié d’une aide à domicile. 169 patients sont sortis du programme 
avant 6 mois. Afin d’améliorer la prise en charge, il convient : d’anticiper les demandes PRADO, 
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communiquer les informations primordiales au conseiller maladie, être vigilant concernant les 
documents de sortie d’hospitalisation et d’informer le service Prado lors de changements.  

Dans la discussion sont abordées les questions de la prise en charge par des kinésithérapeutes des 
patients âgés et celle de la formation des IDEL qui n’a plus lieu. 

Point sur les travaux en lien avec les CPTS L Hittinger 

En lien avec les CPTS un travail a été mené au cours de l’année 2023 dans le cadre d’un groupe de 
travail impliquant 8 CPTS, 2 DACs et 42 participants afin de définir les besoins des CPTS. 4 sujets ont 
été mis en avant et traités : l’optimisation des traitements, la sortie d’hospitalisation, la coopération 
avec les filières gériatrique et la prise en charge de la fragilité du patient et la formation. Une demande 
principale a été exprimée : la formation des acteurs de santé du Val de Marne à l’IC. Dans ce cadre un 
nouveau groupe de travail inter-CPTS et interprofessionnel a rédigé 12 vignettes servant de base à la 
formation des points clés à connaitre autour de l’insuffisance cardiaque. Ces 12 vignettes servant de 
référence à former les formateurs MG, IDEL, Pharmaciens d’officine et cardiologues qui formeront 
secondairement les acteurs de santé volontaire au sein de leur CPTS à se former à l’IC. Pour ces 
formations, 2 soirées ont été prévues présentant 6 vignettes chacune. En amont des vignettes, un 
prétest est organisé via Wooclap. La première réunion a eu lieu le 16 Janvier dans la salle de presse de 
l’hôpital H Mondor. 33 Personnes étaient présentes : 9 IDEL, 8 MG, 6 pharmaciens d’officine, 4 
cardiologues libéraux et 6 hospitaliers. L’ambiance a été studieuse et l’évaluation finale a confirmé le 
côté instructif, interactif et la qualité des échanges. La prochaine réunion des formateurs aura lieu le 
6 Février. A noter qu’un abstract a été rédigé au congrès de pharmacie clinique de la SFPC. Lors des 
discussions, il est proposé la rédaction d’un article sur le sujet.    

Trafic du site internet et forum 

Le site internet a été ouvert le 23 Mars 2023. Le suivi du trafic est effectué tous les 2 mois. Le nombre 
de visiteurs évoluent en fonction des événements comme cela peut se voir sur le graphique ci-dessous 
avec des pointes en mars à l’ouverture du site et à la présentation du site et en Novembre pour la 
soirée scientifique.   

Le nombre de pages évolue dans le même sens (voir ci-dessous). 
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Le diagramme suivant présente les pages du site les plus visitées en Novembre, comme on peut le voir, 
c’est la soirée Finc/Phinc 94 qui a fait l’objet d’un maximum de sessions.  

 

Pour accroitre les visiteurs on convient de créer un compte X : https://twitter.com/fincphinc94 
et linkedin : https://fr.linkedin.com/in/filière-finc-phinc94 

Pour créer du flux, il est proposé de créer un abonnement qui enverrait un message dans les boites 
mails à chaque nouveauté, ou un flux rss?. Nous avons la chance dans le groupe d'avoir des 
universitaires: peut-on demander s'ils peuvent mettre des présentations à disposition. Créer une 
bibliographie que vous jugerez utile de porter à la connaissance des abonné.e.s. Lors des 
communications sur FINC-PHINC, envoyer vers un espace privé du site au lieu d'utiliser l'adresse aphp. 
Créer un logo que les membres pourraient ajouter comme signature de leur courriel et qui orienterait 
vers le site.  
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Pour générer du trafic après l'évènement, il faut faire des posts réguliers sur les réseaux sociaux 
(LinkedIn, X, FB, insta) avec une image et un petit texte qui met en lumière une idée, une action et qui 
renvoie vers le site. Luc, Gagan et Amina se propose pour alimenter le forum. En amont la Webmaster 
propose de rédiger une charte de façon à limiter les échanges indésirables.  

Bilan Financier : A Broussier 

Au 31 décembre 2022, le solde du compte était de 32 724 euros, au 31 décembre 2023 le solde est de 
31 583 euros soit un solde négatif de 1140 euros. Les recettes pour l’année 2023 se sont élevées à 
7500 euros en lien avec la soirée scientifique et les dépenses de 8370 euros correspondants à 
l’organisation de cette même soirée, des plateaux repas pour les groupes de travail et les frais de 
gestion et de maintenance du site internet.  Les comptes sont présentés à l’assemblée et votés à 
l’unanimité.   

La prochaine réunion aura lieu le jeudi 23 Mai, le lieu et l’ordre du jour seront définis ultérieurement. 

 


